
黎廣德：西九管理局須持份者主導   
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立法會今天開會討論成立法定機構推展西九文化區發展計劃，相較政府建議由行

政長官自行委任與藝術文化有關的成員入局，公共專業聯盟主席黎廣德【圖】建

議，董事會過半數成員應由選舉產生，包括五名來自文化界、五名專業界別，以

及六名區議會推選成員，強化持份者主導原則。  

將獲撥款二百多億元成立的西九管理局肩負起規劃、設計、建造、營運、管理和

保護西九文化區內一切文娛和商業項目，並確保整個計劃可以維持財政自給。根

據政府上月提交立法會的文件，管理局應由不超過二十名成員組成【表】，包括

最少五名屬特首認為與藝術文化有關的成員，除行政總裁外，所有董事會成員均

由行政長官委任。  

黎廣德表示，由於西九管理局並非純粹管理地皮和設施，更附有推動文化政策的

天職，管理局的組成不能只由行政長官欽點，必須加入民選成分令其組成足夠多

元化。他建議，二十名董事會成員中，扣除三名官守成員和一名行政總裁，餘下

十六人應由三個不同界別提名經選舉產生，包括五人來自文化界，五人來自專業

界別，六人由全港十八區區議會互相推選，以代表全港市民。  

黎廣德指出，由於藝術發展局的遴選方法囊括大多數文化界人士，惟一漏洞是將

不同文化界過於細分，變相小圈子選舉，故他建議文化界可以不分界別提名，然

後參照藝發局的合資格選民登記名冊當中大約七千，進行投票，專業界別則參考

特首選舉的選舉委員會成員，同樣先進行提名，再由十多萬名合資格選民一人一

票產生，交特首象徵性委任。有關建議的好處是政府毋須另立選民名冊，可在現

有基礎直接進行選舉，達到持份者主導目標。  

公民黨的建議相類似，分別是將區議會推選六人，改以三名具商界經驗和觀點人

士，以及三名具社群經驗和觀點人士，全部由民間推薦，再由特首委任。  

工程界社促會主席何鍾泰則表示，為免重蹈機場管理局因處理工程合約不善，招

致十多億的賠償，西九管理局在組成初期，必須引入類似政府工務部規模、具大

型基建工程的專業人才，又或在董事會轄下增設委員會委任這類人才，監督前期

工作，但人才比例可與文化界代表相若。  



文化研究學者史文鴻認為，由文化界提名再選舉產生不失為可行方法，但文化界

向來被批評「一盤散沙」，而且西九涉及公眾利益，由立法會各黨派提名單，再

由特首公平公正委任，最能夠找出具代表性的董事會成員。  

雖然管理局的組成尚未定案，但已有不少文化界人士盛傳會被招攬入局，包括助

政府推銷西九的春天舞台行政總裁高志森、「進念二十面體」胡恩威，以及中文

大學文化及宗教研究系專業顧問何慶基等。胡恩威接受本報查詢時否認有政府人

士向他招手，他認為，如不先處理管理局的條例就貿然撥款，勢將造成維港巨星
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